

AÑO V

LA COLMENA OBRERA

Semanario Sindicalista : Organó de la Federación Local de Sindicatos Obreros de Badalona

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Centro Obrero, calle de la Coquiasta, 57 y 58
Teléfono 184-B

Número suelto: 10 céntimos

De los artículos firmados o no, responden sus autores
No se devuelven los originales

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:
Badalona : 150 pesetas trimestre
Provincias : 200
Paquete de 30 ejemplares: D. 500 pesetas. (Pago adelantado)

La nave burguesa se estrellará La burguesía ha perdido la cabeza

Nunca como ahora ha podido aplicarse con más justicia la frase de que «España es un melancólico sueño». Jamás hubiese visto un estado de cosas tan singular como el que hoy vivimos en España. La irreflexión, la falta de tacto y el desprecio a lo que debiera ser máspreciado y al peso de la opinión pública, son todo el contenido de la actuación patronal, es insano sentimiento que mueve a la burguesía.

No se concibe cómo la Federación Patronal, receptáculo de gentes adineradas y, por tanto, con medios para proporcionar buenos asesores, cava su propia losa; pueg nadie, lógica y racionalmente, puede explicarse qué actitud es esa que ha adoptado la burguesía para llegar a la finalidad política, más que económica, que persigue. La finalidad de la Federación Patronal, por ser ilícita e insurgente, ilicitud que embozadamente persigue sólo una pequeña minoría de adherentes a la Federación Patronal, era la intervención de ésta, o mejor, de aquélla, de que no se evidenciara ante la opinión del país. Pero la Federación Patronal ha hecho todo lo contrario, se ha pasado de cuerpo presente y ya no hay palabras en el vasto repertorio del sofisma para justificar lo que es una verdad demostrada: que el espíritu que domina en la Federación Patronal es el de los interesados adúladores del ejército, de Masera y Cierres; lo demás ha sido el pretexto.

Por el interés público del país, se requirió a la organización para entrar en unas negociaciones que pusieran fin al estado de cosas creado con la declaración del lock-out; los obreros hemos ido a ellas cargados de buena fe y en las deliberaciones hemos sacrificado nuestra manera de ser, la manera de ser del proletariado catalán, e incluso en parte abdicaciones de principios que eran el contenido ideológico de nuestras luchas. Y en estas negociaciones, que han sido laboriosas, eso sí, entre patronos y obreros se llegó a un acuerdo en todo lo más esencial de lo que la burguesía propusiera. Había derecho a esperar que la normalidad fuese un hecho dentro de la semana que viene; pero la Federación Patronal no entiendo de esas cuestiones, no quiso entender, porque al fin y al cabo el pasado domingo todavía no había conseguido la finalidad perseguida.

Porque cómo se explica la intranquencia de la Federación Patronal al cerrarse en su criterio, absurdo y ruin, de imponer el levantamiento de todas las huelgas y boycotts, reservándose para sí el derecho de mantener en pie el lock-out, aunque, según su decir, sólo por 48 horas? ¿Puede admitirse que la burguesía conciliara bajo ningún concepto que la organización obrera podía llegar a la indignidad de aceptar proposición tan infame? No, no puede admitirse. La burguesía sabía de antemano que la organización obrera no podía aceptar y no aceptaría semejante proposición; luego, ¿por qué presentarla y por qué tanta tenacidad en mantenerla? ¿Qué finalidad se persigue con esa actitud? No se explica de otra manera sino viendo en el fondo una maniobra criminal.

No escapa a nadie que la pretensión de la burguesía, mejor dicho, de los mangoneadores de la Federación Patronal, era la de que la organización obrera respondiera al lock-out parcial, o localizado a la provincia de Barcelona, con la huelga general, que diera lugar a una nueva represión como la de marzo; pues de otra manera no puede concebirse, puesto que, teniendo la Federación Patronal medios, según su decir, para declarar el lock-out en toda Cataluña, y aun en otras regiones, lo más racional y lo único admisible hubiera sido en declarar de una vez en todas partes en lugar de dar realidad en un plazo de quince días. No lo hicieron como se debía, porque se pensó que bastaría con declararlo en Barcelona para que la organización obrera perdiera la serenidad y viniera la vaxaxión y quizá una masacre.

Pero no ha ocurrido así. Los elementos directivos de la organización aconsejaron, con muy buen sentido, que hubiera calma, que se serenaran los espíritus, con el fin de no hacer el juego deseado por la burguesía. Y fue, a partir de aquel momento en que la organización dió la sensación de su capacidad y de su senlle equidad, cuando la Federación Patronal hubo de pensar en dar más amplitud al lock-out para ir en pos de sus infames propósitos. Las masas trabajadoras y el esto Hegarra ¡cuán amargamente no tendrían que lamentarlo los cuantanes del desespezo del pueblo!

Y es esta realidad, porque la burguesía ha comprendido que no logrará hacerse perder la cabeza, el motivo que se le hiciera perder a ella recurriendo a la última maniobra que la ha puesto en evidencia.

Recordemos que la burguesía, de primera intención, pretendía que se levantaran todas las huelgas y boycotts y ella mantener en pie el lock-out hasta que estimara oportuno levantarlo y sus intenciones no era otra que burlar a los obreros. Porque saltó a la vista que, reintegrados los huelguistas al trabajo, la burguesía habría prolongado el lock-out y entonces la organización hubiera llamado a embargo y, para exteriorizar su protesta, declarado huelga general, por cuyo motivo se habría iniciado una represión, que provocara la proyección pas a otro de fuerza.

Ese era el plan de los capitolates de la Federación Patronal. Ese mismo plan es el que persiguen al reutilizar aquella pretensión contrayendo el compromiso (?) de levantar el

lock-out a las 48 horas de ser levantadas las huelgas. Pero la organización obrera, ni en uno ni en otro caso, ha caído en el lazo. He ahí la causa de la ruptura.

La intranquencia patronal es manifiesta a todas luces, de tal suerte, que la opinión pública, que el principio ya fuera hostil a la Federación Patronal, se rebelará ahora contra los que, por su estulticia y fines venásticos, convulsionan la producción nacional y alteran el orden público en perjuicio de la colectividad y por darse la satisfacción de ver como corre el sangre de los trabajadores. Ya nadie lo duda.

Por eso decimos que la burguesía ha perdido la cabeza y, más que la cabeza, lo ha perdido todo en esa batalla que la hizo soñar en el más grande de los triunfos.

J. FUENTES

Badalona, noviembre de 1919.

Segundo Congreso de la Confederación Nacional del Trabajo de España

A las Secciones de Vidrieros y Similares

Para el mes de diciembre, salvo causas de fuerza mayor que lo impidan, está convocada en Madrid la celebración del Segundo Congreso de la Confederación Nacional del Trabajo de España. Creemos necesario subrayar la importancia que para el proletariado ha de significar la celebración de tal congreso, puesto que, en relación con el trascendental momento histórico que vivimos, tiene que resolver variados y hondos problemas que son de vida o muerte para los productores de la riqueza social.

Batimamos un deber nuestro indicar a las secciones vidrieras y similares la gran conveniencia que a dicho Congreso convienen una delegación directa para que las representen y mantengan el criterio de las mismas en las deliberaciones de los importantes temas presentados y de muchos otros que, sin desmerecer en importancia, se presentarán. Tanto más lo recomendamos cuanto en la convocatoria recuérdase está dispuesto que el derecho de votar sólo será función privativa de los Sindicatos, reservándose para los comités de organismos federativos la facultad de intervención y discusión solamente.

No nos escapa que las circunstancias no son muy a propósito para las Secciones de vidrieros y similares, puesto que la larga duración del conflicto que tenemos planteado ha de tenerlas privadas de aquellos medios económicos precisos en estos casos. Pero debe entenderse que por varias razones vale la pena de hacer un sacrificio, recurriendo al préstamo, en último término, con tal de que las secciones estén representadas en acto de tanta importancia. No obstante, si por imposibilidad de cualquier orden alguna sección sejeara de enviar su delegación directa, por lo menos le será fácil delegar su representación en otra sección que mande delegación directa, y sería conveniente que así lo hiciera.

Temas que propone la Confederación Nacional

- 1.º ¿Es conveniente la implantación del carnet confederal nacional?
- 2.º ¿Debe unificarse la cuota confederal para toda España?
- 3.º ¿Deben abolirse las federaciones nacionales de oficio, ramo e industria?
- 4.º La organización obrera ¿debe basarse a base de Ramos o de Industrias en

los capitales de importancia, y de Sindicatos Unidos de Trabajadores en aquellos pueblos en que, por el reducido número de obreros, no puedan éstos formar potentes organizaciones?

5.º En caso afirmativo, y establecida la Confederación Nacional a base de Confederaciones Regionales, y estas a base también de Federaciones Comarcales o Locales, integradas por Sindicatos Unidos de Ramos o Industrias en las grandes aglomeraciones, y de Sindicatos Unidos de Trabajadores en las poblaciones menos importantes, ¿qué orientaciones serían más convenientes para llegar cuanto antes a la abolición del salario y a la implantación del Comunismo?

6.º ¿Es conveniente la unión de todo el proletariado español en un sólo organismo nacional? En caso afirmativo, ¿sobre qué bases se ha de constituir éste?

7.º ¿Se cree necesario el ingreso del organismo español en la Tercera Internacional?

8.º ¿Sería conveniente la celebración de un Congreso Internacional en España?

9.º ¿Dónde debe residir el Comité?

Temas que proponen la Federación Local de Barcelona, Artes Gráficas y Ramo de Construcción

- 10.º ¿Es de necesidad la creación de escuelas regionales? En caso afirmativo, ¿sobre qué bases deben constituirse? (Federación Local.)
- 11.º Creación de un Comité de Relaciones Internacionales. Forma y modalidades de su organización y funcionamiento. (Federación Local.)
- 12.º Necesidad de un Comité de Estadística agregado al Comité Nacional, cuya labor sea ordenar, popularizar y estudiar los diversos trabajos que sobre producción hagan los Sindicatos. (Federación Local.)
- 13.º Para evitar la mala labor de la prensa burguesa en los conflictos obreros y para contrarrestar la censura gubernamental, ¿es conveniente la implantación de la censura roja con carácter permanente? (Artes Gráficas.)
- 14.º ¿Es necesaria la unificación del salario mínimo y la jornada máxima en toda la nación? (Ramo de Construcción.)
- 15.º ¿Es necesaria la creación de un Comité Nacional Pro-Prezo? (Confederación Regional de Cataluña.)

Hay quienes dicen que el mundo es como una nave que se hunde y que nosotros somos los que estamos dentro de ella. Pero yo creo que el mundo es como un barco que se hunde y que nosotros somos los que estamos fuera de él.

¡Nosotros acusamos!

Heard Barnes, el asesino zaropista que más horriblemente se arrojó a la guerra, fue todo el dolor y toda la tragedia que se le en la gloriosa campaña de Anatolia. En su primer libro, "El Asesinato de los intelectuales que forman el grupo proletario", publicado en la "Luz", de París, un magnífico documento en el cual eleva su voz contra la entidad asirio adaptada por el burguesado ruso y sus aliados.

Las diez traducciones de nuestro país, así como los que, sin pertenecer a ellos, se han publicado por encima de todo, nos agraciaron sin duda que demos a conocer la traducción del trabajo del gran editor francés.

Yo acuso... En con este grito que, en 1918, un hombre honrado atacó a las fuerzas formidables que se habían conjurado para deshonrar a un inocente y asesinarlo.

En con este grito que las personas honradas se elevan hoy, desde el fondo de su conciencia, contra la reacción internacional que, por momentos, amenaza de interés de clase, por la salvación de sus viejos privilegios bárbaros, se ha propuesto deshonrar y asesinar, por las armas y por el hambre, a la gran República rusa, culpable de haber realizado su sueño de emancipación.

Nosotros acusamos a los elementos directores de Francia, de Inglaterra, de América, de haber querido, para realizar impunemente, con el saqueo y el dinero de los pueblos todavía sometidos, ese supremo esfuerzo antisocialista y antiburgués, una campaña abominable de calumnias contra el bolchevismo, de haber impedido, por los medios más viles y más arbitrarios, que la verdad se difundiera; de haber deformado y falsado los hechos (como se hizo con Brest y se hace con Caillaux); de haber envenenado la opinión pública, a fin de obligar a las masas populares a levantarse contra su propia causa; de haber engañado a los pueblos para poderle traicionar.

Nosotros acusamos al consorcio internacional de los imperialistas, militaristas y traficantes, de haber proscrito vergoosamente, por medio de la voz venal de los grandes diarios, como un régimen de desorden y una continuación integralmente socialista.

La ley orgánica de la República de los Soviets existe, a pesar de todo, y ahora, todo el mundo puede leerla. Está basada en la igualdad y la ley del trabajo; instituye la comunidad de los trabajadores ruros y les garantiza el poder directo. Proclama la internacionalidad de los proletarios. Sean cuales sean las libertades preferencias de cada uno, hemos de decir todos que no sólo esos principios fundamentales no son contrarios a la razón y a la justicia, sino que a los ojos de los hombres más sensatos y más leales aparecen como los únicos susceptibles de acabar con los dos autores que vendieron teorías han impuesto hasta ahora al género humano: la explotación de las multitudes y la guerra.

Y es justamente... de irradación del bolchevismo, y la causa de algunas medidas dictatoriales tomadas por los comisarios del pueblo — concepciones transitorias y justificadas de toda revolución socialista — no, no a causa de la total desorden de los cuales los aliados saben bien que los bolchevitas no son responsables, que nuestros amos — nuestros enemigos — han emprendido el saqueo y el enriquecimiento de Rusia.

Nosotros acusamos a los aliados de haberse negado a la verdad en lo que se refiere a la actitud de los rusos, en el momento de la paz de Brest Litovsk. Los rusos proponían una paz plenamente democrática. Nos negamos a tenerlos como aliados.

Los aliados se negaron a adherirse a esta proposición; para aceptarla, hubieran debido confesar sus objetivos de guerra, que eran anexionistas e inconfesables. No son, pues, los rusos: son los dictadores de Francia e Inglaterra quienes, en esas circunstancias como en otras, han sido traidores a la causa de los pueblos y de la paz, han prolongado la guerra y distamado los ejércitos nacionales; como esos ellos los han ensangrentado la revolución rusa con su feroc oposición interesada y la ayuda hipocrita prestada constantemente a los contrarrevolucionarios, como son ellos los que, con la organización sistemática de las matanzas, la ruina y el hambre, han producido en Rusia una era de catástrofes que ha sido denunciado inmediatamente después por la consecuencia del régimen soviético.

Nosotros acusamos a los gobiernos burgueses de los últimos recursos y las últimas fuerzas de los pueblos que dirige en un curso abiertamente reaccionario, que no de otro modo se puede lealmente calificar la de esos asesinos, de esos bandidos, de esos zaristas que se llaman Kolchak y Denikin.

LES ACUSAMOS de haber dejado armas y soldados innumerables a Alemania, de haberse convertido en los cómplices de esa reorganización militar lista de amenazar de desquite, con el objetivo de aplastar mejor las reivindicaciones populares de Rusia, de Alemania y otras partes, y de haber así sacrificado, una vez más, la seguridad de la patria y la paz futura, al odio de clase.

En el momento en que la situación económica de nuestro país se halla evidentemente mejor que la de la deuda de los franceses va pronto a sobrepasar la cifra de todos sus recursos, en que las cargas de la vida y de los impuestos van a superar sus fuerzas, en que ninguna profecía es lo bastante sombría para dar idea del abismo a que estamos abocados, acusamos a esos indignos representantes, no de las naciones, sino de las castas, de emprender, para salvar su infame fórmula social, por ahogar un ejemplo excesivamente demostrativo y luminoso, una guerra y un bloque que cuestan miles de millones, entorpeciendo el comercio universal, haciendo millones de víctimas y suscitando otras guerras. Los acusamos de precipitar la ruina de Francia, al mismo tiempo que causan su deshonra.

Toda nuestra fe y nuestra esperanza la depositamos en la verdad, resueltos a no seguir asistiendo al mayor crimen de la historia sin hacer todo lo que podamos para ponerlo al descubierto. No admitimos que haya una sola conciencia que pueda permanecer indiferente ante tanto cinismo y tanta duplicidad.

Aceptaremos todas nuestras responsabilidades cívicas. Proclamaremos a gritos la verdad. Que el pueblo sepa al menos contra qué cosas combate y que acabe por comprender que es contra sí mismo que se está jugando los años de las cosas y de los hombres, los eternos explotadores utilizan contra los que desempeñan, y todavía en más amplia medida, el papel de los franceses en 1919, lo único susceptible de hacer traspasar a esos esclavos rebeldes convertidos en jerarcos: la multitud de todos sus hermanos.

Comaradas, hombres, jóvenes, madres de los mártires futuros, ex combatientes que llevéis en el corazón la saludación de la guerra, trabajadores manuales e intelectuales que tenéis todos — ¡no lo veáis — un interés común: franceses — iremos a las nobles tradiciones libertadoras francesas que se pretenden ahogar y deshonrar en Rusia, y los soldados de todos los países, los niños y las mujeres muere a montones. No permaneceréis por más tiempo, ante esos acontecimientos, en la grosera ignorancia, en la

espantosa ceguera del egoísmo, en la inercia, en la vergüenza. No acedáis en poneros al lado del despotismo y del salvajismo.

Salvad la verdad humana, salvando la verdad rusa. Tened la certeza de que las futuras generaciones juzgarán a los hombres honrados de la nuestra en la medida en que se levantarán en este momento para gritar: ¡No!

HENRI HARBUSK (Traducción por el grupo Proletario.)

¡Qué asco!

¿Os habéis entretenido a seguir la novela que acaba de editar la Federación Patronal de Barcelona, con su serie de papeles ridiculos? ¡Oh! Señores, es colosal, estupendo, el colmo de la barra.

Los señores Estrebar han llegado a declararnos francamente lo que son y lo que valen, no regateando modios para poderlos estudiar en todas las formas.

Cuando los tiempos exigen una capacidad que regularizar el estado actual, ellos, los indignos, los hombres de carrera, se acaban de declarar incivilizados. En cuantos reuniones han celebrado el centenario ha sido la característica, acaban de algunas de ellas con insultos de todos calibres. ¡Ja, ja, ja! ¡Riámonos de la Patronal!

El congreso por ellos celebrado, en el cual no pudieron disimular el más execrable odio a los obreros, fue una serie de plenas tras la cortina para cogernos en una trampa; no nos han encontrado despreocupados; no fuimos en su bondad, pues sabemos de sobra que no la tienen, sino que usan siempre la más redomada hipocresía en todos sus actos.

Hasta el Catalanismo ha tenido su participación en los debates fogosos en este sentido, provocando violentas discusiones y originando discordias a granel.

La Patronal ha quedado en cuadro, pues han sido varias las organizaciones que se han abstenido de tomar parte en el congreso, acalando de estralarse contra el aureo de las organizaciones, que siempre están dispuestas a contrarrestar el rot patronal.

¡No os auséis, compañeros! La vibra no puede ya escupir veneno, y sus aliados dientes se han roto contra el buro sindical.

¡Riámonos, compañeros, riámonos! Todo ha sido una broma que ha divertido un rato a los obreros españoles. Broma, pura broma.

Ahora nos toca a nosotros guardar un poco de serenidad para estudiar esta broma, porque les puede salir cara: ojo por ojo, diente por diente.

Seguid, seguid, hijas humanas, vomitando asquerosas bilis, que os inundará en el charco de la inmundicia, respaldando a no tardar la razón que a los obreros asiste.

Hasta el Gobierno tiene que ver con vosotros, ruñanes de piel de tigre; os ha salido el tiro por la culata, hiriéndoos de gravedad vosotros mismos.

Ya os he dicho un sin fin de veces que sois cobardes, porque vuestros actos siempre se realizan en la sombra.

No os apresuréis, que ya habrá tiempo para liquidar cuentas, que será muy pronto. ¡Qué asco, señores, qué asco!

¡Viva el fandangó patronal!

El Obrero Municipal

Habiendo dejado de recibir muchos periódicos con los cuales sosteníamos el cambio respectivo, debido al cambio de local y otras circunstancias, rogamos a todos aquellos y a cuantos quieran mantenerlo, se dirijan directamente a la redacción del mismo, Consejo de Clero, 285, Barcelona.

Rogamos la inserción de la presente nota en toda la prensa obrera española.

¡Capacitémonos!

El desarrollo actual que toman las ideas más o menos libertarias exige por parte de todos los trabajadores un estudio concienzudo para que podamos sin dificultades avanzar en las luchas que requieren problemas como los actuales.

Después de surgir, entre el capital y el trabajo, nuevos problemas a resolver, nuevas luchas que, dada la transformación forzosa que ocasionan las evoluciones de los tiempos, necesitan que los que formamos el conjunto del progreso humano estemos convenientemente capacitados del curso de la vida.

La burguesía, siempre al acecho, no deja que pase por su mente nada desapercibido, pues a cada momento tiene el alma esgrimida para que no podamos levantar ideas, poniendo obstáculos a su desarrollo, que peligra grandemente dado el despertar del proletariado mundial.

Por nuestra parte, también se impone, para fortalecernos, una serenidad nunca demostrada (conste que no digo dejarnos humillares), a fin de que ni una sola vez nos gane la batalla; el Sindicato debe ser nuestra arma de combate, en donde nosotros debemos poner el empeño necesario para que, si bien ellos están Unidos, tengamos la fuerza necesaria para afrontar las batallas que por su parte nos presente el enemigo.

En los libros, más que en ninguna otra parte, podemos buscar la instrucción, tanto en libros como en moral, para que las enseñanzas verdaderas, y quizás la actual, estén dispuestas a sostener el nuevo sistema que anhelamos implantar todos los oprimidos, ya que, sin cuando trabajamos por una era de paz y bienestar, no puede ocultársenos que todavía hay quien no tiene perfecto conocimiento y cultura suficiente para sostener el régimen que el proletariado trata de implantar.

Precisamente de todos que no perdamos tiempo esperando que los más intelectuales, los más metidos en el asunto en el batallar contra el capital nos lo arreglen, sino que cada uno de nosotros debe llevar el grano de arena necesario a fin de que todos juntos aguantemos la bandera, marchando al mismo paso hacia la victoria que nos llevará el bien por igual a todos los humanos.

Son tiempos en que no podemos concretarnos en pedir una peseta más de jornal y una hora menos de jornada, sino que la victoria también tiene que ser a base de implantar nuestro programa, en el cual, más que todo, han de marchar nuestros esfuerzos, entrado, poco a poco cuando menos, en el nuevo sistema.

¡Cuántas víctimas llevamos ya en nuestra empresa! Mas ello no es óbice para que nos detengamos en el camino, no porque nos los echemos de arrojados y valientes, como lo hacían los antepasados guerreros, sino porque estamos seguros de que nuestra empresa beneficiará a todos.

La burguesía tiembla ante nuestro potente bloque, porque vislumbraba que ella un negro proletariado, que se apresura a arrojado todo, la ola gigante del pueblo que, cansado de sufrir, quiere redimirse para no ser más esclavo.

Cuanto trabajos llevan a cabo las Patronales para vencerlos se ven dispersados por la fuerza de la razón, que ilumina como potente foco los nuevos ideales que asoman por doquier, salvando a la humanidad entera de la falange de parásitos que viven a costa de los productores, que, cual nave en el mar del tiempo, amenaza a remolque del temoral, hasta que se desmorone por el impulso de las olas, echando a lavadas para que corran en su auxilio los denodados luchadores de la humanidad, militarmente y erado.

Hay que estar prevenidos, y convencidos en todo cuanto se tiene a implantar el régimen obrero, para que sepamos dónde vamos y dónde estamos; no hay que perder tiempo si queremos acortar el camino para llegar más pronto a nuestra emancipación.

A cada batalla, mayores energías; a cada lucha, más entusiasmo; hay que ser hombres de buena voluntad, y todos, sin tréguas, luchemos con todo y energía para no ser vencidos.

¡Capacitémonos! — Ruy B.

TRIBUNA FABRIL

LA COLMENA OBRERA

La enseñanza primaria en Badalona

Sois hijos de hienas

Dijimos ayer y lo repetimos hoy que la burguesía de todos los países es cruel, despiada y hárbara; pero, no obstante, en los países extranjeros, al explotado se le conceden días para afrontar el precio en que están las substancias, a fin de que tenga me-

En España, según la burguesía, también ellos facilitan aumentos a sus alquilados para alajar la miseria de sus desmoronados hogares; pero, ¿sabéis cómo conceden los aumentos? Sencillamente: declarando el fracasado lock-out por todos los hermosos organizados para sus esclavizados obreros y, con esto, para hacer lo que los dioses la realidad. Y esto no será así, porque ante todo y sobre todo está nuestra dignidad y nuestra personalidad jurídica.

Ahora creo que podremos tratar de un sector determinado de la burguesía catalana: la fabril y textil. Esta burguesía, amparada por unas leyes injustas y vergontosas, no explota solamente, sino que también roba descaradamente a las mártires compañeras que tienen la mala suerte de tener que ir cotidianamente a la fábrica a ganar el meandrigo de pan para sus pequeños, para que, al fin y al cabo, cuando sean mayores de edad los llamen a filas a defender los muros de las fábricas que el burgués llega a adquirir con el sangre de sus pobres madres.

Esta misma burguesía, cuando nuestras compañeras, cansadas ya de tanta explotación y de tantos atropellos e injusticias, reclaman de sus verdugos más pan y la jornada de ocho horas para poder cuidar más bien a sus pequeños hijos, cierra las fábricas para exterminarlas, queriendo de esta manera que nuestras esclavas compañeras vayan a las fábricas a pedirles que las abran y les dejen trabajar, sea en la condición que fuere.

Lector: creo que tú, igual que yo, eres un asnalariado, un explotado y con esto quiero que no interpretes en mal sentido lo que más arriba digo de nuestras esclavas. Y esto, pues, lo he dicho porque, desgraciadamente, la mujer es dos veces esclava: lo es en la fábrica y, luego, lo es en el hogar, porque ten en cuenta, querido lector, que la mujer, tiene que cuidarse de la fauna del hogar y los hombres no es así, porque, una vez concluido el trabajo de la fábrica, la mayoría de los mismos los veremos en las mesas de café, etc., etc.; y como sea que yo siempre he pensado y pienso que la mujer, o sea nuestras compañeras, no deberían, o mejor dicho, no tendrían de ir a la fábrica, porque, digase lo que se quiera, la mayor parte de la clase obrera, ante todo y sobre todo, sólo le guía el instinto material, desconociendo casi en su totalidad la base principal, que es la moral; y como sea, también, que la burguesía se da perfecta cuenta de esto, siempre se vale o exprimir el arma o sea la cuestión material, no porque ella tenga la intención de mejorar nuestra primera situación económica, no; sino, muy al contrario, porque ella busca los medios más fáciles para desmoralizarnos por medio del descontento y hacer ver, por los lacayos que tiene a su servicio, que no son los Sindicatos, que con la razón de la fuerza que en todos casos y circunstancias les asiste, los que logran los aumentos en nuestros salarios y que no es este su modo de proceder.

Ellos ya saben, como he dicho anteriormente, que la mayoría del ejército explotado le hace prever más la cuestión material que la cuestión moral, y precisamente la burguesía fabril y textil aumenta con el 125 por 100 a los obreros fabriles y textiles; pero con esto ¿se ve su mala fe, porque, en Badalona mismo, hay burgueses que conceden el 125 por 100 y otros el 120 solamente.

Por eso, pues, razón de sobra tenemos para ponernos en guardia para hacer fracasar su diabólico plan de desmoralizarnos, haciendo comprender que no es discutible cuando la Federación Nacional Fabril y Textil tiene a su estudio unas bases que fueron concebidas por los cinco Sindicatos más grandes de Cataluña y, luego, aprobadas por todos los delegados de los restantes Sindicatos que integran la mentada Federación; de ahí pues, que, enterada la Patroal de la Industria Fabril y Textil, se ha adelantado a conceder dicho aumento, que totalmente, tenedlo bien en cuenta, compañeras y compañeros, nos perjudica, porque así queda más firme el destajo.

Hemos de convenir sinceramente en que la base primordial y positiva del destajo es, así que pueda desmentirse en ninguna forma, engendrar entre los trabajadores sometidos a tan inicuo sistema toda suerte de odios y rencillas personales, los cuales nos dejan un momento de tranquilidad, por lo que sucede que en lugar de fortalecernos y tratar de educarnos en sentido societario, no se hace otra cosa que maldecir el día que otros compañeros se hicieron ver la necesidad que tenemos todos de fijarnos en que todos, fuere nuestra condición, color o nacionalidad. Sólo hemos de fijarnos en que todos, blancos o negros, somos explotados; lo esencial es que no tenemos derecho a maldecir el día que nuestros compañeros nos hicieron ver la necesidad imprescindible de aportar nuestro pequeño grano de arena al Sindicato; pero también tenemos el deber, igualmente imprescindible, de que seamos conscientes de que el mal radica en el destajo, de combatir hasta conseguir su abolición.

Es vergonzoso que sólo y exclusivamente pongamos toda nuestra atención en aquello que nos perjudica, como, que es la cuestión material. Y es vergonzoso también que siempre las pequeñas minorías, que son las que ven las cosas más claras, y, como es natural, se imponen en todos los terrenos cuando se las atropella, se vean insultadas e ultrajadas sin miramiento de ninguna clase, y triste es que tengamos que apuntar con frecuencia. Porque creído, compañeros y compañeras: nuestro enemigo es la burguesía, sea de donde sea, y a ella es a la que debemos combatir por todos los medios para acabar de una vez para siempre con toda esa encanallada genuesa que tan bárbaramente nos trata y nos condena al pacto del hambre.

Unámonos ahora más fuerte y estrechamente que nunca para rechazar los funestos ataques que nos dirigen esos hijos de hienas, que con nuestra sangre llenan sus cajas de caudales, en cuanto nos atrevemos a reclamar lo que de hecho nos pertenece.

Y por último, compañeros y compañeras, ahora más que nunca debemos estar en guardia, pues este aumento es una burla, la cual discutiremos, a su debido tiempo, con todos sus puntos y comas.

Por el Sindicato del Arte Fabril.
JOS. RITS

Badalona, 13 de noviembre de 1919.

OBREROS. LEED Y PROPAGAD

PRÓXIMAMENTE REAPARECERA

La Colmena Obrera Solidaridad Obrera

INTRODUCCIÓN

Desde luego todo acercamiento a la idea de tratar este tema interesantísimo, pero por causas ajenas a nuestra voluntad siempre teníamos que aplazarlo. Por fin, después de varias tentativas infructuosas, vamos a realizar nuestro propósito, procurando que nuestro trabajo sea lo más completamente posible sintético, y procuraremos que a la vez abarque el conjunto del problema.

Badalona, a pesar de su fama de progresiva, es una de las poblaciones más atrasadas en el aspecto cultural en general y particularmente por lo que hace referencia a la enseñanza. Nuestra ciudad, a pesar de su exterior atractivo; es, en intercomunicación, horriblemente fea; es como esas mujeres que esconden sus miserables andrjos interiores, públicamente, debajo de un vestido de última moda, de moderna creación y de chillona vistosidad; más ¡ay! al momento que entran en interiores sufren terrible desengaño; detrás del vistoso oropel exterior se esconden algo vergonzoso y repugnante que denota el verdadero estado de indigencia moral, de abandono espiritual, de pobreza cultural en que vivimos nosotros los badalonenses.

Verificada una excursión introspectiva en el individuo o bien en la colectividad, y no conoceréis de nuestro aserto. No parece sino que dentro de nuestra ciudad no haya individuos ni colectividades vivas; nadie se mueve ni se agita en sentido cultural. Los fines espirituales están tan relegados al último término, que nadie se preocupa seriamente de ellos, y si por casualidad se intenta algo es tan poco, que casi nadie se fija de ello.

En Badalona carecemos de una entidad verdaderamente cultural. En este particular estamos a nivel inferior al de muchas poblaciones similares a la nuestra. Dejemos de lado a Barcelona, porque no se diga que escogemos una excepción. Pero ahí está Reus, con su Centro de Lectura. Ahí está Igualada, con su Ateneo Igualadino de la Clase Obrera. Ahí está Figueras, con su Casino Artesano. Citamos estos centros culturales porque en todos ellos la cultura, en sus diversas manifestaciones, es finalidad y no uno de sus objetivos, como sucede en algunos otros, como, por ejemplo, la Unión Liberal en Granollers, Juventud Republicana en Lérida, Centro Federal en Sabadell. Pero aquí ni como medio ni como fin tenemos quien haga cultura.

¿Preguntar algún escéptico: ¿pues qué es lo que hacen las colectividades de esta ciudad? Alla va la respuesta ísa y llanamente: perder el tiempo. Si pasmos revista a todas nuestras colectividades no hallaremos una que haga cultura. Entendámonos, cultura integral, es decir que abarque su actuación la cultural total, o mejor dicho en todas sus múltiples y variadas manifestaciones. Pasemos una pequeña revista para corroborar nuestro aserto.

Ateneo Obrero.—Esta entidad, que sería una de las más indicadas para asumir la dirección espiritual de nuestra ciudad, no puede ascender a más de lo que es, centro de señores socios, que es su finalidad. Ha intentado algunas veces salir del estrecho marco de su actuación, pero desgraciadamente no lo ha conseguido. Causa inicial: escasez de recursos, falta de apoyo y glacial indiferencia por un lado, y equivocada dirección en sus manifestaciones culturales por otro.

Centro Político.—Con que clase de actos justificaran un rimbombante título los señores socios de este centro? Porque a pesar de su múltiple técnica no sabemos que la empleen en algo provechoso para el progreso. Como no sea en su habilidad en manejar la baraja, no sabemos en que otros objetos pueden emplear su vasto conocimiento. Lo sabe alguien... Pues que nos lo diga.

Los centros recreativos no digamos nada.

Centre Badalon.—Genie de dinero. Ven ganando diversiones, pero vulgares y anodinas. En los bailes, una representación teatral, los de los más insustanciales, de los más co-

posición y se terminan...
Castro Apolo.—Baile, baile y...
discreción o discreción, según las...
cuentas de la oreja a Jorge...
Sociedades corales: Alba.—Caramel...
juego de burros, y para variar, alguna ve...
lada.

La Badalonense.—Idem de otro con...
mento en el juego, y substitución de la...
por representaciones teatrales del...
trío corales: Alba.—Caramel...
Coro Marítimo.—Idem, con una bibliot...
ca pública; pero ¿y los lectores?...
Coro de Marina.—Academias y teatro...
y... hasta.

Sociedades políticas: actuación cultura...
en las mismas: política.

Sociedades profesionales: atareada con...
las luchas económicas, no les queda tiempo...
libre para otra cosa.

De las sociedades de finalidad mutua...
no hablamos, porque es en bald...
No quedan, para pasar revista, unas pocas...
colectividades más.

Centro de Estudios Psicológicos y Moral...
El Altruismo.—Esta entidad en otros...
tiempos intentó hacer algo, pero ahora...
da fe de vida.

Ateneo Sindicalista.—Lo mismo que el...
anterior.

Cooperativas: nada.

Librería-Biblioteca.—Alguna coexisten...
cia y basta.

Grupo Astronómico Badalonense.—Labor...
reducida y aun dentro de su radio de acción...
particular.

La Antronomía.—Finalidad intensiva en...
tre los individuos, pero no extensiva a los...
profanos en la materia.

Y hacemos punto.

No sabemos si hemos incurrido en alguna...
omisión, pero en el caso que eso fuera...
alteración en poco ni mucho la deslucida...
conclusión final. En esta ciudad de nues...
tros pecados nadie se preocupa con interés...
de la cultura, ni individualmente ni en co...
lectividad.

No tenemos ni un solo centro de finalidad...
exclusivamente cultural, como otras pobla...
ciones similares a la nuestra. Tampoco...
tenemos ninguna entidad que haga cultura...
desde el punto de vista parcial de su final...
idad y objetivo.

Tenemos media docena de bibliotecas...
públicas, con escasos libros y más escasos...
lectores, y, sin embargo, queremos que...
nuestra ciudad figure al lado de las que van...
a la vanguardia en todos los aspectos de...
la humana actividad, como si nos hubiera...
nuestra actividad industrial, para avila...
nos su prestigio y consideración nuestra...
pérdida mental, como si el esfuerzo mental...
nos relevara del esfuerzo cerebral, y no es...
así, sino que, a mayor esfuerzo mental...
más trabajo intelectual. No basta ser labo...
radores; debemos, a la vez, ser cultos, y para...
allegar a cultos debemos ser instruidos y...
educados, de lo contrario no llegaremos a...
ser verdaderamente cultos. Este es el pro...
blema básico, concreto: Instrucción. Edu...
cación. Cultura.

J. FRANK

Este número
ha sido sometido
a la previa
censura
gubernativa

SOCIEDAD COOPERATIVA DE OBREROS
SINDICALISTAS - CALLE USHER, 100 - 10

En la Calle Postales 100